
200ГУМАНИТАРНЫХ 
МИССИЙ

Волонтёры гуманитарных миссий #МЫВМЕСТЕ за последний год 
реализовали 200 миссий на новых российских территориях. Губер-
натор Михаил Развожаев встретился с добровольцами в штабе 
«Мы вместе — Севастополь» и наградил их благодарственными 
письмами.

С  10  по  19  мая добровольцы 
Ресурсного центра поддержки до-
бровольчества и  волонтёрского 
штаба «Мы вместе — Севастополь» 
выезжали в Бердянск. Эта гумани-
тарная миссия стала двухсотой.

«Всего за  последний год 7 000  но-
вых ребят подали заявление на учас-
тие в  добровольческих миссиях. 
И порядка 3 000 за  год осуществи-
ли поездки в  составах гуманитар-
ных миссий. Это огромный спектр 
работы, который ребята делали. 
Элементарно  — от  работы в  цен-
трах выдачи гуманитарной помо-
щи, доставки гуманитарной помощи, 

разнообразных работ по хозяйству  
и даже по уходу за детьми», — отме-
тил Михаил Развожаев.

В двухсотой гуманитарной мис-
сии от Севастополя приняли учас-
тие 30 добровольцев, которые выез-
жали в город Бердянск с 10 по 13 мая, 
с 13 по 16 мая и с 16 по 19 мая. За всё 
время они оказали помощь более 
чем тысяче граждан, а также сов-
местно с региональным отделени-
ем Общероссийского общественно-
государственного движения детей 
и  молодёжи «Движение первых» 
Запорожской области навестили 
более 150 детей, которым подарили  

игру шки и  флаги Российской 
Федерации.

«Ребята трудились в пунктах вре-
менного размещения, это ребята 
разных направлений: психологи, кто-
то из них помогал непосредственно 
в размещениях и выдаче гуманитар-
ной помощи. Они рассказали о тех 
сложностях, которые возникли там, 
о положительной практике, которую 
применили в ходе работы на терри-
тории Запорожской области. Потому 
что в прошлом году мы принимали 
группу людей из Херсонской области, 
заселяли в «Изумруде» и на сегодня-
шний день мы делились опытом, помо-
гали нашим коллегам из Запорожской 
области»,  — рассказала руково-
дитель добровольческого движе-
ния «Мы вместе  — Севастополь» 
Виктория Кашлякова.
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МИССИЯ — 
ВОЛОНТЁР
С 2022 года по указу Президента Владимира Путина федеральное агентство 
по делам молодёжи и Ассоциация волонтёрских центров реализуют программу 
«Гуманитарные миссии #МЫВМЕСТЕ». Эта программа направлена на поддержку 
волонтёрской деятельности, оказание помощи мирным жителям и социально зна-
чимым организациям Донецкой и Луганской народных республик, Херсонской 
и Запорожской областей.

СЕВАСТОПОЛЬ — 
ЛИДЕР В РЕЙТИНГЕ 
ШЕФСКОЙ ПОМОЩИ 
НОВЫМ РЕГИОНАМ

Информационное Агент-
ство ANNA News предста-
вило рейтинг, показываю-
щий вклад регионов России 
в  восстановление новых 
субъектов РФ в  течение 
года.

Город-Герой Севас то-
поль занял 1—2 место. Все-
го в рейтинге представлены 
20 регионов-лидеров. Вклад 
Севастополя — это беспре-
цедентные объёмы гумани-
тарной помощи, поддержка 
школ Запорожской области, 
работа с  беженцами, пре-
доставление коммунальной 
техники.

Эксперты проводили оцен-
ку по четырём показателям:

• комплексный харак-
тер помощи и успеш-
ность восстановления 
инфраструктуры,

• личная включенность 
руководства субъектов 
РФ,

• оценка помощи мест-
ными жителями,

• оценка в информацион-
ном поле.

С полной версией докла-
да информагентства мож-
но ознакомиться по ссылке 
https://goo.su/LLvsMCf.

ГУБЕРНАТОР 
НАГРАДИЛ 
ВОЛОНТЁРОВ
24 мая губернатор 
Михаил Развожаев 
встретился с добро-
вольцами гуманитарных 
миссий #МЫВМЕСТЕ 
и наградил их благодар-
ственными письмами.

За активное участие в гу-
манитарных миссиях на-
граждены волонтёры Ре-
сурсного центра поддержки 
добровольчества города Се-
вастополя: Александр Вере-
тенников, Степан Гаврилен-
ко, Наталья Дубинина, Алина 
Поколодная, Марина Ханды-
го, Наталья Чорба, начальник 
отдела патриотического вос-
питания «Городского центра 
социальных и  спортивных 
программ Севастополя» Яна 
Добробабина и специалист 
по работе с молодёжью от-
дела по развитию и поддер-
жке добровольчества Викто-
рия Фомина.

С  момента запуска про-
граммы в  2022  году более 
семи тысяч волонтёров по-
дали за явки на  у частие 
в  гуманитарных миссиях. 
За  год три  тысячи добро-
вольцев совершили 200 гу-
манитарных миссий и ока-
зали помощь 660 тысячам 
жителей новых регионов.

НУЖНА ПОМОЩЬ
История состоявшейся 

двухсотой миссии началась 

с обращения Министерство 
по молодёжной политике во-
енно-гражданской админис-
трации Запорожской области 
в Ассоциацию волонтёрских 
центров: необходимо было 
привлечь к  помощи добро-
вольцев-аниматоров, психо-
логов и врачей. Поддержка 
нужна была людям, которые 
были эвакуированы в пункт 
временного размещения. 
На обращение откликнулись 
Ресурсный центр поддержки 
добровольчества и  волон-
тёрский штаб «Мы вместе — 
Севас тополь» при поддержке 
Правительства города , кото-
рые  сформировали группу 
из 30 волонтёров.

Участники миссии коор-
динировали прибывающих 
граждан, взяли на себя ор-
ганизацию размещения лю-
дей, сортировали гумани-
тарную помощь, работали 
с пожилыми, помогали вы-
говориться, играли с деть-
ми, пока взрослые вместе 
с другими волонтёрами за-
нимались восстановлени-
ем документов и обустрой-
ством в пункте временного 
размещения.

С 10 по 19 мая команда до-
бровольцев Севастополя 
т р и ж д ы  в ы е з ж а л а 
в  Бердянск, чтобы помочь 
гражданам Запорожской 
области в пунктах времен-
ного размещения и  доста-
вить г у манитарн у ю по-
мощь в  рамках програм-
мы «Гуманитарные миссии 
#МЫВМЕСТЕ».

ЗАБОТА О ТЕХ, КТО 
НУЖДАЕТСЯ

В о   в т о р о м  в ы е з д е , 
с 16 по 19 мая, к доброволь-
цам присоединился Тагер 
Хамди  — студент перво-
го курса по  направлению 
«Информационная безопас-

ность» Севастопольского го-
сударственного универси-
тета, боец Российских сту-
денческих отрядов.

Та г е р  р о д и лс я  и   р о с 
в Донецке, но в 2014 году из-
за военных действий вместе 
с семьей переехал в Алушту. 
В Севастополь приехал жить 
осенью 2022 года, поступил 
в СевГУ. Как только молодой 
человек узнал о том, что на-
бирается волонтёрский кор-
пус на освобождённые тер-

ритории, не раздумывая со-
гласился помочь.

«Я сразу же согласился пое-
хать в  зону специальной во-
енной операции, так как там 
находится большое количе-
ство беженцев, и я, как никто 
другой, могу их понять, пото-
му что совсем недавно я был 
на их месте. Мне и моей семье 
пришлось бежать из дома из-
за  того, что начались воен-
ные действия у меня в  горо-
де. Это мой долг — помогать 
людям, которым я нужен», — 
рассказывает Тагер.

В течение трёх дней груп-
па волонтёров из  Севас-
т о п о л я  к о о р д и н и р о в а-
ла прибывающих граждан, 

сортировала гуманитарную 
помощь, работала с детьми 
и пожилыми людьми, а так-
же помогала с оформлением 
документов.

Во  время работы двухсо-
той добровольческой мис-
сии Тагеру и его товарищам 
удалось поработать в  раз-
ных направлениях. Ребята 
загружали и  разгружали 
фуры с  гуманитарной по-
мощью, а  также помогали 
в столовой фасовать обеды 
для военнослужащих, за-
полняли документы в МФЦ 
и работали с детьми, кото-
рых вывезли из прифронто-
вых территорий.

«Большая часть детей напу-
гана и очень важно аккурат-
но общаться с ними. Дарить 
улыбки детям, которые пе-
режили ужас,  — огромное 
счастье», — отмечает Тагер.

ЭТО ВАЖНО
Добровольцы Ресурсного 

центра поддержки добро-
вольчества, волонтёрско-
го штаба «Мы вместе  — 
Севастополь» и  молодёж-
ных организаций провели 
в  зоне проведения специ-
альной военной операции 
101 день, собрали и переда-
ли 400 тонн гуманитарной 
помощи в посылках бойцам, 
находящимся в  зоне бое-
вых действий, передали бо-
лее 250 адресных посылок 

участникам специальной 
военной операции на  ли-
нию боевого соприкоснове-
ния, порядка трёх тонн ме-
дикаментов — гражданским 
и военным на освобождён-
ных территориях, спасли 
более двух тысяч животных. 
Более 200  тонн г умани-
тарной помощи отправле-
но на территории Донецкой 
и  Луганской народных ре-
с п у б л и к ,  З а пор ож с кой 
и Херсонской областей.
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За каждым участником 
специальной военной 
операции в нашем 
городе будет закреплён 
социальный координатор

ЗАДАЧА — 
ПОМОЧЬ
В начале апреля этого года по инициативе Президента 
России Владимира Путина был создан государственный 
фонд «Защитники Отечества». Фонд обеспечит ком-
плексное сопровождение участников и ветеранов спе-
циальной военной операции: социальную адаптацию, 
помощь в обучении, переобучении, повышении квалифи-
кации, содействие в трудоустройстве и при получении 
мер соцподдержки, оказание психологической помощи.

На сегодняшний день в ка-
ждом субъекте РФ, в том чи-
сле и в Севастополе, созда-
на межведомственная ко-
миссия, в  задачи которой 
входит организация работы  

по оказанию необходимой 
помощи участникам спе-
циальной военной опера-
ции. Актуальные вопросы 
функционирования комис-
сий в  регионах обсужда-
лись на  семинаре-совеща-
нии в Москве, который про-
шёл на базе Высшей школы 
государственного управ-
ления Российской акаде-
мии народного хозяйства 
и государственной службы. 
Севастополь на  мероприя-
тии представляли вице-гу-
бернатор Александр Кулагин 
и  руководитель севасто-
польского филиала фон-
да «Защитники Отечества» 
Елена Анисимова.

«Основная миссия этого 
фонда заключается в таких 
словах, как справедливость, 
сопереживание, сочувствие, 
гордость за  наших бойцов. 
Поэтому наша главная зада-
ча  — обеспечить комплекс-
ную поддержу ветеранам спе-
циальной военной операции 
и их семьям: это меры соци-
ального обеспечения, психоло-

гическая поддержка, мораль-
ная, духовная. Следующим 
этапом нашей работы ста-
нет подготовка к открытию 
в Севастополе филиала фонда 
«Защитники Отечества».

Важно, что за  каждым 
у ч а с т н и к о м  с п е ц и а л ь -
ной военной операции в  на-
шем городе будет закреп-
лён социальный координа-
тор, который будет активно 
общаться с  ним, с  членами 
его семьи, изу чать потреб-
ности и обеспечивать на ре-
гиональном уровне реализа-
цию всех этих потребностей. 
Предварительно в нашем го-
роде будут работать 35  со-
циальных координаторов», — 
сообщил Александр Кулагин.

Он также добавил, что си-
стема мер социальной под-
держки в  Севастополе уже 
работает, а задача координа-
торов — понять, какая имен-
но помощь нужна челове-
ку, и  оказать её должным 
образом.

В связи с этим в Севас то поле 
на базе Севас то поль ского го-
сударственного университе-
та совместно с РАНХиГС был 
запущен первый модуль обу-
чения социальных координа-
торов. По его итогам коорди-
наторы научились разбирать-
ся во всех мерах поддержки, 
которые предлагает государ-
ство участникам специаль-
ной военной операции, по-
лучили навыки психологи-
ческой помощи и грамотной 
коммуникации. Работа соци-
альных координаторов нач-
нётся уже 1 июня.

Ольга Колеватых

Сила, ловкость, выносливость — главные качества 
защитников Родины. Будущие военнослужащие 
по контракту сдавали нормативы по физической под-
готовке на территории спортивно-оздоровительного 
комплекса имени 200-летия Севастополя. Это один 
из пяти обязательных этапов поступления на службу. 
До этого мужчины уже успешно сдали тестирование 
и прошли медицинскую комиссию.

Базовых нормативов по физ-
подготовке три: на силу, выно-
сливость и  скорость. Шесть 
кандидатов сдавали на выбор 

подтягивания на перекладине 
или отжимания, спринтерский 
бег на 60 метров и бег на вы-
носливость на дистанцию 1 км.

Успешное прохождение ис-
пытаний для Сергея — не уда-
ча, а  результат регулярных 
тренировок . Мужчине 45, 
за плечами — годы военной 
службы на корабле.

«У меня есть опыт службы. 
Когда-то я служил на корабле, 
пришёл связистом-механи-
ком в боевую часть связи, по-
том перевёлся в другую часть 
минёром, получил звание стар-
шего матроса. По жизненным 
обстоятельствам пришлось 
оставить службу. А  вот сей-
час я принял решение вернуть-
ся», — поделился Сергей.

Решение служить едино-
гласно поддержали и в семье 
Никиты. Молодому человеку 
всего 20, но заключить кон-
тракт хочет как можно быст-
рее. Говорит, что по-другому 
не умеет — он из семьи воен-
ных. В рядах Советской армии 
защищал Родину его дед.

Испытание бегом и отжима-
ниями с успехом прошёл Ви-
талий. «Я служил в Закавказье 
30  лет назад. Не  думал, что 
снова придётся, но когда уви-
дел, что происходит, не  мог 
остаться в  стороне. Почему 
принял решение? Видимо, небо 
так решило. В окопах, в грязи, 
в пыли — но рядом с нашими, 
плечом к плечу буду служить 
в морской пехоте», — поделил-
ся он.

Инструктор физической под-
готовки пункта отбора военно-
служащих по контракту Сергей 
говорит, что у молодых людей 
хорошая физическая форма:

«Проверка физической под-
готовки показала, что посту-

пающие на  военную службу 
по контракту готовы выпол-
нять задачи. Хорошая физиче-
ская форма — это не только 
залог успешной службы и от-
личного самочувствия, но и воз-
можность получить прибавку 
к жалованию».

Сергей добавляет, что у тех, 
кто является военнослужа-
щим и успешно сдаёт норма-
тивы, оклад увеличивается 
от 70 до 100 %. Надбавка боль-
ше у тех, кто имеет спортив-
ные разряды кандидата и ма-
стера спорта.

Ольга Пушина

Хотите проверить 
свои силы? Мужчины 
до 30 лет должны 
отжаться 35 раз, 
пробежать 60 метров 
за 9,8 секунд, а 1 км — 
за 4 минуты 20 секунд

Хотите узнать больше о службе по контракту, льготах 
и гарантиях для военнослужащих? Приходите в пункт 
отбора по адресу ул. Коммунистическая, 3а, телефон: 

+7 (8692) 22‑14‑51.

СОЦИАЛЬНЫЕ ГАРАНТИИ ВОЕННОСЛУЖА ЩИМ 
ПО КОНТРАКТУ И ЧЛЕНАМ ИХ СЕМЕЙ

Сейчас военнослужащим 
предоставляется порядка 
15 социальных льгот и гаран-
тий, в том числе:

• возможность приобре-
тения жилья за счёт 
Минобороны (через 3 го-
да службы);

• служебное жильё или 
компенсация за наём 
жилья;

• бесплатное обсле-
дование, лечение 
и реабилитация,

• страхование жизни 
и здоровья;

• право на пенсию после 
20 лет службы;

• двухнедельный оплачива-
емый отпуск не реже 1 ра-
за в 6 месяцев.

Дополнительные льготы для 
участников СВО:

• статус ветерана боевых 
действий;

• кредитные и налоговые 
каникулы;

• бронирование рабочих 
мест;

• бюджетные места для 
обучения детей в вузах;

• бесплатный отдых детей 
в летних оздоровитель-
ных лагерях.

ЗАЩИЩАТЬ РОДИНУ – 
ДОЛГ КАЖДОГО

«В окопах, в грязи, 
в пыли — но рядом 
с нашими, плечом к плечу 
буду служить в морской 
пехоте»
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По итогам первого 
конкурса проектов СОНКО 
поддержку получили 
27 инициатив на общую 
сумму 32,9 млн рублей

«КАМЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ
СЕВАСТОПОЛЯ»

Конкурс «Дизайн-код 
Севастополя» пройдёт 
с середины июня 
до середины августа

Дать возможность начинающим дизайнерам и архи-
текторам поработать в команде, получить опыт прак-
тической деятельности и вовлечь их в профессиональ-
ное сообщество города. Это цели проекта «Каменная 
летопись Севастополя». Инициатива вошла в число 
победителей первого конкурса проектов социально 
ориентированных некоммерческих организаций 
2023 года.

Грант в  размере более 
1,1  млн рублей на  реали-
зацию проек та пол у чи-
ло региональное отделение 
Союза дизайнеров России. 
Подробнее о планах «Славе 
Севастополя» рассказала ру-
ководитель проекта Азиза 
Селеметова.
— В чём суть инициативы?
— У  нас есть конк у рс-

ная программа «Дизайн-
код Севастополя». В течение 
двух месяцев — с середины 
июня до середины августа — 

на  базе СевГУ десять ко-
манд будут выполнять про-
ектную работу, которую по-
том представят перед жюри.

Свою идею участники  смо-
гут пред ставить на  план-
шете с  фото и  кратким 
описа  нием, смог у т с де-
лать инстал ляцию, малую 
архитек турную форму в ви-
де макета. Направ ления мо-
гут быть разные — одежда, 
интерьер, архитек тура, гра-
фический дизайн, веб-ди-
зайн, — но всё должно быть 
связано с Севас тополем.

Участвовать в  конк у р-
се могут ученики художе-
ственной школы, студенты 
художественного и архитек-
турно-строительного кол-
леджей, Севас тополь ского 

гос универ ситета, творче-
ская молодёжь города в воз-
расте от 17 до 35 лет — всего 
120 человек.

На  десять команд будет 
пять кураторов. Ещё один 
куратор у каждой команды 
будет от СевГУ.

Та к же в   т ечен ие все-
го проекта будут идти лек-
ции по  истории города. 
Участники пройдут весь 
лекционный блок и  будут 
информационно подготов-
лены к работе.
— Почему создание такой 

площадки сейчас актуально?
— В  городе есть пробле-

ма с  популяризацией сфе-
ры дизайна. Вроде как мо-
лодёжь интересуется этой 
темой, но многие думают, 
что профессия дизайнера, 
архитектора красивая, вы-
сокооплачиваемая, а сколь-
ко знаний нужно, сколько 
труда, усилий — это они по-
нимают только в процессе 
обучения. Некоторые не до-
учиваются, бросают.

Проблематика проекта 
также затрагивает вопросы 
слабой интеграции выпуск-
ников в профессиональное 
сообщество региона, их низ-
кую творческую мотива-
цию, безразличие к истории 
города, низкой вовлечён-
ности в общественную дея-
тельность профессиональ-
ной направленности.

Конечно, ещё у  нас пло-
хая коммуникация произ-
водственников с образова-
тельными учреждениями. 
Раньше было распределение 
выпускников, сейчас этого 
нет, и  поэтому они предо-
ставлены сами себе.

Есть и  проблема, ког-
да производство ищет уже 
под готов ленны х людей 
с опытом. И получается пал-
ка о двух концах — где на-
браться опыта, если не зо-
вут на работу?

Конечно, кто-то находит 
работу, а кому-то нужно по-
мочь хотя бы попробовать 
себя на практике. Поэтому 
нужна платформа, где они 
могли  бы применить свои 
знания.
— На  какой стадии сейчас 

реализация проекта?
— У  нас идёт активная 

подготовка конференции, 
которая будет в  середине 
июня, она будет приурочена 
к Дню города. Идёт форми-
рование команд. Мы выбра-
ли кураторов. Выбирается 
стиль проекта, работает гра-
фический дизайнер. Также 
сейчас рекламируем про-
ект и  рассказываем о  нём 
участникам, заключаем до-
говоры с образовательными 
организациями.

Выставка и  защита про-
ектов пройдёт в  середине 
августа.
— Что получат победители 

конкурса?
— Победители полу чат, 

во-первых, опыт. Во-вторых, 
у час т н и к и и  побе д и те-
ли получат дополнитель-
ный бонус при поступлении 
в СевГУ на кафедру архитек-
туры и  дизайна, облегчён-
ный проход в молодёжную 
секцию Союза дизайнеров — 
мы их принимаем в  каче-
стве членов севастопольско-
го регионального отделения. 
Каждый получит диплом 
участника этого меропри-
ятия — это весомый бонус 
в личное портфолио.
— Какие ещё проекты у вас 

в работе?
— Следующий проект мы 

подали на грант от Фонда 
культурных инициатив  — 
это второй Фестиваль ди-
зайна и  ремёсел. Туда  мы 
уже пригласим производ-
ственников и  ремесленни-
ков, которые смогут уви-
деть способных участников, 
желающих работать, и, воз-
можно, смогут пригласить 
их на работу.

Татьяна Зубкова

ПРЕМИЯ #МЫВМЕСТЕ:
ПРОДЛЁН ПРИЁМ ЗАЯВОК
Приём заявок на Международную премию #МЫВМЕСТЕ  
продлили до 31 мая. Свои реализованные доброволь-
ческие и социальные инициативы могут подать гра-
ждане старше 14 лет, представители малого и сред-
него бизнеса, крупных компаний, некоммерческих 
и общественных организаций, государственных 
и муниципальных учреждений.

Проек ты принимаютс я 
по  11  номинациям. Среди 
них  — помощь незащищён-
ным слоям населения, забо-
та о  животных и  экологии, 
туризм и другие. В этом году 
появились и новые номина-
ции — «Обучение служением», 
«#МЫВМЕСТЕ — Россия» и од-
на из спецноминаций, которая 
называется «Наставни чество 
года».

Заявки на премию подают 
и представители Севастополя. 
Дарья Лагода уже побежда-
ла в региональном конкурсе 
добровольческих проектов, 
в премии #МЫВМЕСТЕ участ-
вует с 2020 года. Сейчас девуш-
ка представляет проект «АРТ-
пространство «Поляна сказок».

«Это творческое простран-
ство для детей и  молодёжи 

в сельской местности, а также 
для детей и молодёжи с огра-
ниченными возможностями 
здоровья, где они смогут себя 
реализовывать, учиться но-
вым видам творчества. Будут 
создаваться рисунки разными 
видами красок по русским на-
родным сказкам из регионов 
России. По лучшим рисункам 
будет создана сказочная карта 
России, таким образом ребята 
будут узнавать о  географии 
и культуре своей страны», — 
отметила Дарья.

Что ж дёт победителей 
премии? Они  получат грант 
до 3 млн рублей, обществен-
ное признание, специальную 
благодарность от руководства 
страны, возможность продви-
жения и  масштабирования 
своего проекта на всю Россию 
и много других наград и при-
зов. Также все участники от-
правятся в поездку по России 
от программы «Больше, чем 
путешествие».

Под ать  заявк у мож но 
на сайте премия.мывместе.рф. 
Помочь с  её оформлением 
готовы специалисты Ресурс-
ного центра поддержки до-
бровольчества. Обращайтесь 
в будни с 9:00 до 17:30 по ад-
ресу ул. Павла Корчагина, 30.

Общий грантовый фонд 
премии — 90 млн рублей

Фото Севастольского государственного университета

4 Поддержка инициатив



ПОТОМСТВУ
В ПРИМЕР

Сейчас на бульваре 
вновь можно увидеть 
скульптуру «Мальчик 
с корабликом», которую 
по сохранившимся 
фотографиям 
восстановил скульптор 
Василий Вершинин. 
Севастопольского 
мальчика в окружении 
кувшинок можно 
увидеть на фотографии 
Б. И. Квитко 1962 года 
и уже на Матросском 
бульваре, напротив 
летнего кинотеатра

26 мая мы отмечаем День подвига брига «Мерку-
рий» — в 2021 году было принято решение добавить 
его в перечень памятных дат Севастополя. Законода-
тельная инициатива принадлежит губернатору Миха-
илу Развожаеву и депутату Законодательного Со-
брания Вячеславу Горелову. По словам главы города, 
это ещё один шаг к увековечению истории Севасто-
поля — города, который силён традициями, культурой, 
историей.

Экипаж брига «Меркурий» 
совершил подвиг 26  мая 
1829 года, во время войны 
с  Турцией, когда из  соста-
ва Севастопольской эска-
дры в  крейсерское пла-
вание был послан отряд 
в  количестве трёх кора-
блей — «Меркурий», «Орфей» 
и   ф р е г а т  « Ш т а н д а р т ». 
На рассвете 26 мая отряд об-
наружил большую турец-
кую эскадру из 18 кораблей, 
в  числе которых находи-
лось шесть больших линко-
ров. С таким  неравенством 

сил было решено, что каж-
дый корабль, не принимая 
бой, отходит к  своим пор-
там. Менее быстроходный 
бриг «Меркурий» настигли 
два мощных турецких ли-
нейных корабля, на  бор-
ту которых было 184  ору-
дия. Оба корабля были под 
адмиральскими флагами. 
Командир брига Александр 
Иванович Казарский со-

брал всех офицеров на  во-
енный совет. По  флотской 
традиции выст у пивший 
первым младший по  чину 
поручик корпуса флотских 
штурманов Иван Прокофьев 
предложил драться до  по-
с л е д н е й  в о з м о ж н о -
сти, а  лейтенант Фёдор 
Новоси ль ск ий  — остав-
шемуся в  живых офице-
ру взорвать бриг, но не сда-

вать его врагу. Более трёх 
часов продолжался небыва-
лый в истории морской бой. 
Бриг получил 22 пробоины, 
297  различных поврежде-
ний. Благодаря умелому ве-
дению боя, мужеству и ма-
стерству русских моряков 
бриг «Меркурий» вышел по-
бедителем. За свой подвиг 
экипаж был удостоен самой 
высокой награды  — права 
носить Георгиевский кор-
мовой флаг, а  Александру 
Ивановичу Казарскому бы-
ло присвоено звание капи-
тана второго ранга.

В  1833  году А лександр 
К а зарск ий у мер, и,   со-
общая о  его смерти, ад-
мирал Михаил Петрович 
Ла зарев пре д лож и л на-
чать подписку для соору-
жения в  Севастополе па-
мятника. На  первом под-
писном листе он поставил 
свою фамилию. Собрано 
было 12 тысяч рублей, а про-
ект памятника сделал архи-
тектор Александр Павлович 
Брюллов.

В мае 1834 года на Малом — 
ныне Матрос ском  — буль-
варе бы л за ложен пер-
вы й в  Сев ас  т опо ле па-
м я т н и к ,  по с в я щён н ы й 
этому героическому подвигу . 

 Строитель ство продолжа-
лось пять лет, и  в  1839  го-
д у па м я т н и к с   г ордой 
 на д п ис ью на  п ье дес та-
ле «Казарскому. Потомству 
в  пример» бы л отк рыт. 
Памятник исполнен в стиле 
классицизма. На усечённой 
пирамиде из крымбальско-
го известняка установлена 
чугунная античная трире-
ма — символическое воен-
ное судно. На подиуме в не-
больших нишах помещены 
горельефные изображения 
А. И. Казарского и античных 
богов. На постаменте — во-
енные атрибуты, символи-
зирующие славу и доблесть, 
и  два маскарона.  Текст 
н а д п и с и  н а   п а м я т н и -
ке «Казарскому. Потомству 
в  пример»  вполне соотно-
сится с  традициями ан-
тичности: древние греки 

и римляне были так же ла-
коничны. Как  утверждает 
один из  документов, хра-
нящийся в  Центральном 
Государственном архиве 
в Москве, эту ставшую кры-
латой фразу повелел начер-
тать император Николай I.

Немного расскажем о ме-
сте, в котором был заложен 
знаковый для города па-
мятник. Матросский буль-
вар, расположенный на се-
верном склоне Городского 
холма, назывался снача-
ла Малым, так же носил 
название Ми чманского, 
б у л ь в а р а  В о е н м о р о в , 
Краснофлотского. А  своё 
современное название он 
пол у чил после Великой 
О т е ч е с т в е н н о й  в о й н ы . 
Устройство бульвара нача-
лось в  30-х годах XIX  ве-
ка по  указанию адмирала  

Михаила Петровича Лаза-
рева  — бульвар стал ме-
стом притя жени я воен-
ных и жителей города раз-
ных возрастов, здесь можно 
было прогуляться, насла-
ждаясь прекрасным видом 
на море и на город. На дру-
гом конце бульвара, напро-
тив памятника Казарскому, 
располагалось здание ме-
теостанции Морского ве-
домства  — через сигналь-
ную мачту устанавливалась 
связь с  кораблями с  помо-
щью флагов и огней.

В  годы Великой Отече-
ственной войны бульвар 
сильно пострадал. Он был 
восстановлен и  вновь от-
крыт только 9 мая 1945 го-
да  — в  первую годовщину 
освобождения Севастополя. 
На бульваре построили лет-
ний театр Дома офице-
ров флота, оборудовали 
танцевальную и  спортив-
ную площадки. В  1997  го-
ду на  Матросском бульва-
ре появился памятный знак 
в  честь столетия изобре-
тения радио Александром 
Степановичем Поповым.

Бульвар был реконструи-
рован в  2020  году на  сред-
ства благотворительного 
фонда «35-я береговая бата-
рея» при участии мецената 
Алексея Чалого.

Сейчас бульвар  — вновь 
точка притяжения горожан. 
Здесь отдыхают взрослые 
и дети — есть место для не-
спешной прогулки, детская 
площадка, высажено мно-
го вечнозелёных растений, 
и даже те, которые цветут 
зимой. С  февраля на  буль-
варе цвели нарциссы, в 
марте — тюльпаны. Сейчас 
клумбы подготавливают 
под посадку летников.

Т а к ж е  с т о и т  о т м е -
тить, что 8  июля 1954  го-
да исполнительный коми-
тет Севастопольского го-
родского Совета депутатов 
труд ящи хся прин я л ре-
шение № 361  к  протоколу 
№ 20 «О  переименовании 
улиц в посёлке Бартеньевке, 
Северног о ра йона»,  со-
гласно которому улица 4-я 
Продольная стала имено-
ваться улицей Казарского.

Татьяна Плясунова
по материалам Архивной службы 

города Севастополя,
благотворительного фонда 

историко-культурного развития 
города «35-я береговая батарея»
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УЧИТЕЛЬ 
С ОСОБОЙ 
МИССИЕЙ

Учитель-дефектолог 
специализируется 
на работе с детьми, 
имеющими различные 
отклонения в развитии

«Похвала и поощрение —  
залог успеха»

Самому младшему 
ученику Анны 
Васильевны — 8 лет, 
самому старшему — 18

Люди, которые раскрывают в нас сильные стороны. 
Делятся опытом и знаниями. Горят своим делом и неу-
станно учатся сами. В рамках Года педагога и настав-
ника мы продолжаем рассказывать на страницах 
«Славы Севастополя» о преподавателях Города-Героя.

У ч и т е л ь - д е ф е к т о л о г 
с р е д ней о бщео бра зов а-
тельной школы № 44  име-
ни В.  В.  Ходырева Анна 
Винник — тот случай, ког-
да не  человек выбрал про-
фессию, а  профессия че-
ловека. Почему — читайте 
в интервью.
— Как Вы выбрали про‑

фессию,  почему именно 
дефектология?
— В  выборе профессии 

мне помог мой младший 
сын аутист. Мне пришлось 
много читать, изучать ню-
ансы, особенности таких 
деток, всю теорию опробо-
вать на  практике, я  очень 
много училась. Со временем 
ко  мне начали за  советом 
обращаться другие родите-
ли, я понимала, что могу по-
могать людям.

Когда мой ребёнок был го-
тов войти в коллектив, я на-
чала работать с  ним как 
тьютор (неформальная пе-
дагогическая должность 
по  типу репетитора или 
частного преподавателя  — 
ред.), потом стала тьютором 
для других деток. Сначала 
работала удалённо, потом 
в частной школе — это был 
мой первый опыт. Потом 
я увидела, что у нас всё по-

лу чается, и  мы пришли 
в 44 школу.

Всё новое — страшно, но 
чувствовала, что это моё. 
Вот  у же почти пять лет 
я  стараюсь помогать осо-
бенным деткам стать ча-
стью этого общества, помо-
гаю им и их родителям.
— Как проходит процесс 

социализации таких детей? 
Как раскрыть их таланты и ув‑
лечь новым занятием?
— Занятия в  школе для 

особенных деток на началь-
ном этапе проходят инди-
видуально. Я подбираю для 
каждого адаптационный 
материал, пособия, задания. 
Когда вижу, что ребёнок го-
тов к  контакту, провожу 
парные занятия для детей 
в  возрасте 7—8  лет, а  ре-
бят постарше объединяю 
в группы по 3—4 человека.

Мы участвуем в  различ-
ных творческих конк ур-
сах. Стараюсь, чтобы дети 
взаимодействовали меж-
ду собой, чтобы они почув-
ствовали себя в  коллекти-
ве. Мы организуем совмест-
ные чаепития, праздники. 
Особенно детям нравит-
ся чаепития. Они накрыва-
ют на  стол, наливают чай, 
потом сами всё убирают. 
Также мы играем в магазин. 
Всё это — социально-быто-
вое ориентирование.

Оказалось, одна из  мо-
их учениц прекрасно поёт. 

Мы это узнали, когда гото-
вились к праздникам. У ре-
бят проявляются разные та-
ланты. Некоторые в коллек-
тиве проявляют себя вовсе 
неожиданно, становятся бо-
лее раскрепощёнными, по-
рой даже самостоятельны-
ми. Есть девочка, которую 
на занятиях прошу переска-
зать текст — она не может, 
а  когда общаемся  — очень 
интересно и увлекательно 
рассказывает о чём-либо.

Ребёнок не  знает, что 
в  нём спрятано, и  задача 
учителя — раскрыть в нём 

сильные стороны. Мой сын 
при постороннем человеке 
ничего не ответит, не будет 
ни читать, ни писать, а если 
я буду рядом и возьму его 
за руку — он начнёт писать, 
читать и даже математику 
решать. Особенным детям 
крайне важна поддержка.
— Как организовано взаи‑

модействие с другими специ‑
алистами в школе?

— Мне нравится, что у нас 
в школе идёт комплексная 
работа психолога и логопе-
да. Мы всегда держим связь 
с  родителями. Не  хватает 
времени на все проекты, хо-
тим, чтобы в  наставниче-
стве участвовали не  толь-
ко взрослые, но и  дети 
из обычных классов. Это по-
лезный проект для всех: де-
ти научатся, как вести се-
бя с  особенными людьми 
и  людьми с  ограниченны-
ми возможностями здоро-
вья, как им оказать помощь, 
не  навредить, а  для ре-
бят это будет ещё одна воз-
можность расширить круг 
общения.
— Каким девизом руковод‑

ствуетесь по жизни?
— «Торопиться медлен-

но». Сначала я думала, что 
ничего не успеваю, я за всё 
хватаюсь, но у меня ничего 
не получается. Потом я по-
няла, что всё нужно разбить 
на маленькие шажочки, ста-
ла себя поощрять, благода-
рить себя за каждое малень-
кое достижение, как и  на-
ших ребят, потому что эта 
методика работает для лю-
бого возраста. Похвала и по-
ощрение — залог успеха.
— Что Вас вдохновляет?
— Я стараюсь из любой си-

туации извлечь что-то по-
ложительное. Я  скорее оп-
тимист. Бывают разные си-
туации, но всегда нахожу 
толчок для движения впе-
рёд. Меня вдохновляют да-
же самые маленькие успехи 

моих учеников. Я всегда ра-
дуюсь каждому их малень-
кому шагу. Ещё отдыхаю 
с семьёй, гуляю с собаками, 
очень люблю парки, похо-
ды. Наслаждаюсь природой, 
она даёт мне силы.

— В Год педагога и настав‑
ника мы вспоминаем наших 
учителей, людей, кто повли‑
ял на нас и на наш професси‑
ональный путь. Кто является 
вашим наставником?
— Мама с  детства меня 

подталкивала идти учиться 
на педагога, я играла с ку-
клами, учила их, заполняла 
журналы. В школе были пе-
дагоги, которые меня вдох-
новляли. До  сих пор вспо-
минаю уроки русского язы-
ка и  литературы. Я  была 
воодушевлена, мне нрави-
лось, что учитель старался 
нас подготовить к разным 
жизненным ситуациям, мы 
обсуждали, как не ошибить-
ся в выборе профессии, он 
поддерживал нас постоянно.

В дальнейшей жизни, на-
верное, меня больше вдох-
новляли мои дети. Наши на-
ставники — это наши дети. 
Ты когда смотришь, как они 
стараются, думаешь, что 
тебе тоже надо стараться, 
нужно над собой работать. 
Нельзя опускать руки.
— Что посоветуете родите‑

лям особенных детей?
— Не  замыкаться в  се-

бе, находить единомыш-
ленников, людей, кто в  та-
кой же ситуации. У нас есть 
замечательные обществен-
ные организации, напри-
мер, «Особые дети». Самое 
главное — любить своих де-
тей, не опускать руки, верить 
в них. Искать контакт с ре-
бёнком, искать, что ему нра-
вится, что для него важно. 
Всегда искать положитель-
ные моменты. Такие дети 
учат нас радоваться мелочам. 
Проснулся  — радуйся, что 
ты поспал, что наступил но-
вый день. Хорошая погода — 
радуйся. Надо любить жизнь.

Татьяна Мелешникова

6 Год педагога и наставника



ВЕЛИКИЙ 
И МОГУЧИЙ

Слово «филология» 
в переводе с греческого 
означает «любовь 
к слову»

«История города-героя, 
флота, воинская слава, 
русский язык — это 
всё неотделимо друг 
от друга»

24 мая — день памяти 
создателей славянской 
письменности Кирилла 
и Мефодия

Любите ли вы русский язык так, как его любят фило-
логи? Вопрос риторический, ведь русский язык — 
достояние, гордость нашего народа. Свой профес-
сиональный праздник филологи отмечают 25 мая. 
Интересен тот факт, что День филолога приходится 
на следующий день после другого связанного с язы-
ком праздника — Дня славянской письменности и куль-
туры. О своём профессиональном пути, особенностях 
русского языка нам рассказала заведующая кафе-
дрой «Русская филология, славяноведение и балкани-
стика» Севастопольского государственного универси-
тета Лилия Моря.
— Лилия Анатольевна, фи‑

лолог  — специалист, кото‑
рый любит русский язык 
и изу чает его. А как Вы стали 
филологом?

—   М о й  п а п а   —  ч е л о -
век военный, полковник 
Черноморского флота, слу-
жил в  строительных вой-
сках. Наша семья жила в не-
большом гарнизоне под 
Джанкоем. Школа, в  кото-
рую я ходила, была малень-
кая, но очень достойная. 
И, наверное, любви к  язы-
ку я как раз обязана своей 
учительнице по  русскому 
языку — Розе Григорьевне 
Слободяник. Она из тех учи-
телей, которых называют 
«учитель от  Бога». Я  вспо-
минаю её до сих пор с боль-
шой теплотой, потому что 
понимаю, что она дала мне 
очень многое.

Когда отца перевели слу-
жить в  Севастополь, по-
скольку я  хорошо училась, 
меня отдали в  гимназию 
№ 1  имени А.  С.  Пушкина. 
Так получилось, что дирек-
тор Виктор Альбертович 
Оганесян вёл у нас русский 
язык и литературу. Он раз-
глядел во  мне склонность 
к   фи ло лог и и.  Вы  знае-
те, к окончанию школы все 
вокруг были уверены, что 
мне нужно выбирать про-
фессию, связанную с  рус-
ским языком. А  я  колеба-
лась до  последнего. У  ме-
ня появилась возможность 
поступить на юридический 
факультет. И тогда это ста-
ло поворотным моментом. 
Мне  в  одночасье стало по-
нятно, что я  хочу только 
на русский язык. Родители 
меня поддержали.
— Как дальше складыва‑

лась судьба?
— Я окончила Таврический 

национальный универси-
тет имени В. И. Вернадского 
(сейчас это Крымский феде-
ральный университет име-
ни В. И. Вернадского), стала 
филологом. Вспоминаю, как 
на первом курсе я опережа-
ла однокурсников в учёбе, 

потому что наша севасто-
польская гимназия № 1 да-
ла мне прекрасную подго-
товку по гуманитарным на-
укам. Таким образом, обе 
школы действительно ста-
ли прочным фундаментом 
моих знаний. В вузе учить-
ся было интересно и  лег-
ко, у меня были прекрасные 
преподаватели. Кстати, кон-
спектами их лекций я поль-
зуюсь до сих пор.

После окончани я вуза 
я  некоторое время работа-
ла учителем русского язы-
ка и литературы в севасто-
польской школе «Таврида». 
Потом произошло очеред-
ное судьбоносное событие: 
меня пригласили в  аспи-
рантуру на  родную кафе-
дру. Моим научным руко-
водителем стал Александр 
Николаевич Рудяков — док-
тор филологических на-
у к ,  п р о ф е ссор,  р ек т ор 
Крымского республикан-
ского инстит у та пос ле-
дипломного педагогиче-
ского образования, глава 
крымской функциональной 
лингвистической школы. 
Он  очень известный чело-
век в научных кругах, лич-

ность такого масштаба, пе-
ред которой я робею до сих 
пор. Я  успешно защитила 
кандидатскую диссертацию 
по русскому языку, и нача-
лась моя преподавательская 
деятельность, которую я ве-
ду уже 20 лет.
— Преподавали будущим 

филологам и педагогам?
— Не  только, мне дове-

лось, например, порабо-
тать в  Таврическом гума-
нитарно-экологи ческом 
институте  — читать дис-
циплины по языку и лите-
ратуре будущим журнали-
стам. Интересно было по-
чувствовать разницу между 
ст уденческой аудитори-
ей филологов и  журнали-
стов. Первые — как правило, 
люди педантичные, усид-
чивые, вдумчивые, ж у р-
налисты  — амбициозные, 
им больше нравится пого-
ворить, подискутировать. 
Это был яркий опыт в моей 
профессии.

—   Р у с с к и й  я з ы к  д л я 
Вас — это…
— Р усский язык  — это 

мир, это стихия, это кос-
мос. А порой язык как жи-
вое существо. Если опи-
сывать коротко историю 
языка, то в  нём противо-
борствуют две тенденции. 
Одна тенденция к унифика-
ции, обоб щению, аналогии, 
ассимиляции и  противо-
положная — к разграниче-
нию, дифференциации, рас-
подоблению. Фактически 
борьба этих двух тенден-
ций делает историю язы-
ка той, какая она есть. Я ви-
жу, как в языке эти тенден-
ции сменяют друг друга, 

оживляя наш язык. Поэтому 
мне кажется, что язык слов-
но человек, в нём живёт дух 
противоречия.
— Чем является русский 

язык для севастопольцев?
— Я  д у ма ю, ч то от но-

шение к  русском у язы-
ку в  Севастополе встраи-
вается в  отношение наше-
го города к своей истории, 
к  своей стране. История 
Города-Героя, флота, воин-
ская слава, русский язык — 
это всё неотделимо друг 
от друга. Русский язык стал 
в  каком-то смысле знаме-
нем тех событий, которые 
привели к воссоединению 
Севастополя с Россией, по-
тому что язык восприни-
мается нами как достоя-
ние, которое у  нас не  от-
нять. Когда происходили 
события на  Майдане, ме-
ня угнетала мысль: я  ру-
сист и  не  хочу занимать-
ся ничем другим. История 
расставила всё на свои ме-
ста, и  я  очень счастлива. 
В  Севастополе во  все вре-
мена не  было такой шко-
лы, где не было бы русско-
го языка. Язык живёт до тех 
пор, пока на  нём говорят, 
а в Севастополе по-русски 
говорили, говорят и будут 
говорить.

Я  часто вспоминаю сло-
ва И. С. Тургенева: «Во дни 
сомнений, во  дни тягост-
ных раздумий о судьбах мо-
ей родины, — ты один мне 
поддержка и опора, о вели-

кий, могучий, правдивый 
и свободный русский язык!» 
Мне кажется, эта мысль от-
к ликается нам, севасто-
польцам, и всем представи-
телям Русского мира.

«БОГАТСТВО НАРОДА — 
В ЕГО ЯЗЫКЕ»

Нам также удалось пооб-
щаться с  будущим препо-
давателем русского языка 
и литературы, студенткой 
Ангелиной Ротайской:

«Для меня профессия педа-
гога  — династическая, по-
скольку мои родители, стар-
шие братья и сёстры — учи-
теля. Тем не менее интерес 
к  изу чению русского языка  
и  литера туре взрастила 
во мне моя школьная учитель-
ница школы № 26 Наталья 
Гришко. Своим примером 
она показывала, как нуж-
но относиться к языку и де-
тям. Я планирую стать пре-
подавателем в вузе после по-
лучения диплома магистра. 
Для меня русский язык — это 
средство общения, реализа-
ции своих потребностей, это 
инструмент, с помощью ко-
торого можно познавать 
творчество. 

В филологии меня особенно 
увлекает синтаксис, посколь-
ку это тот раздел, в кото-
ром есть почва для размыш-
лений, возможна вариатив-
ность, и он позволяет в целом 
развивать мышление. 

«Богатство народа — в его 
языке» — эти слова Чингиза 
Айтматова очень красно-
речиво описывают значение 
русского языка для нас, его 
носителей».

Ольга Колеватых

Лилия Моря

Ангелина Ротайская
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ПРОФЕССИЯ —
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

«Лёгкий Старт!» позволил 
предоставить 288 грантов 
на общую сумму 81,8 млн 
рублей

В центре «Мой бизнес» 
наградили порядка 
20 предпринимателей 
Севастополя

Всего в Севастополе 
на начало мая 
зарегистрировано  
почти 24 тысячи 
субъектов малого 
и среднего бизнеса

В 2022 году центр 
«Мой бизнес» оказал 
поддержку более 
3 тысячам субъектов 
МСП и более 2 тысячам 
физлиц, планирующих 
открыть своё дело

Каждый день мы покупаем различные товары — одни 
являются жизненной необходимостью, другие создают 
уют в доме или на работе. Но за каждым из товаров 
или услуг стоит предприниматель и его труд, о кото-
ром мы редко задумываемся. 26 мая — в День россий-
ского предпринимательства — самое время  
это исправить.

В  этом году Корпорация 
малого и среднего пред-
принимательства и  Мин-
эконом раз вития запусти-
ли по  всей России новый 
спецпроект #МСПспасибо. 
Сегодня мы говорим спаси-
бо малому и среднему биз-
несу, который работает для 
нас каждый день.

НЕТ ТОРТА — НЕТ 
ПРАЗДНИКА

Ни один праздник не про-
ходит без торта. Об  этом 
т оч но  зн ае т  К рис т и н а 
Хорошун, поэтому когда-то 
она выбрала стать предпри-
нимателем и  делать тор-
ты на  заказ. Особенность 
её десертов в том, что в них 
никогда не  использу ют-
ся ингредиенты низкого 
качества: заменители, аро-
матизаторы, маргарин, ра-
стительные сливки.

Кристина Хорошун: «Моя 
история началась в далёком 
2016  году. У  меня была своя 
юридическая фирма, я  бы-
ла практикующим юристом. 
В одной из  соцсетей я была 
подписана на девушку-конди-
тера, которая делала неве-
роятные торты, украшала 
их потрясающими сладостя-
ми. Мне безумно захотелось 
повторить и сделать так же. 

На  первом этапе я  ничего 
не понимала, начала изучать 
данный вопрос, закупила весь 
необходимый инвентарь и ин-
гредиенты, изучила тонко-
сти и  попробовала сделать 
свой первый торт. Мне это 
настолько понравилось, что 
я  стала делать торты для 
всех своих близких, знакомых, 
друзей и родственников на все 
праздники».

Уже к 2018 году Кристина 
решила пройти обучение 
и  окончила лучшую кон-
дитерскую школу России 
в  Москве. После она с  чи-
стой совестью смогла про-
дать свой первый торт.

Ещё один толчок в разви-
тии дела дала господдер-
жка. В 2022 году кондитер 
получила грант в  разме-
ре 300 тысяч рублей — это 
помогло к у пить необхо-
димое оборудование и  от-
крыть кондитерский цех 
со  студией «Крошка» для 
проведения мастер-классов.

Вице-губернатор Мария 
Литовко: «Нам очень хочет-
ся, чтобы наши грантопо-
лучатели успешно развива-
ли свой бизнес. Поэтому после 
получения гранта мы сохра-
няем связь, узнаём, как идут 
дела, рассказываем об  их 
успехах. Поэтому в этом го-
ду мне стало интересно по-
пробовать продукцию студии 
«Крошка». Могу сказать, что 
это не  только вкусно, но 
и не вредит здоровью . Спасибо 

малому и  среднему бизнесу 
за такую важную работу».

Если вы тоже хотите укра-
сить свой праздник вкус-
ными десертами, загляни-
те в соцсети кондитерского 
цеха.

«Я  очень счастлива быть 
владелицей кондитерской 
студии «Крошка». Пробуйте 
наши десерты, и  мы всег-
да рады быть частичкой ва-
ших праздников. Оформить 
зака з мож но в   социа ль-
ных сетях, на  страницах 
студии «Крошка», — делится 
Кристина.

КАЧЕСТВО ИЛИ КОМФОРТ? 
ВСЁ И СРАЗУ

Материалы отечественно-
го производства и  качест-
венный пошив — это осно-
ва работы севастопольско-
го бренда KRUTVERT. Бренд 
основа н в  Севас топо ле 
в  2019  году. Всё  это время 
предприятие не только рас-
ширяло и  улучшало своё 
производство. Оно помога-
ло шить индивидуальные  
средства защиты в  пер-

вую вспышку коронавиру-
са, отшивало и отправляло 
термо бельё военнослужа-
щим, участвовало в  сбо-
ре гуманитарной помощи, 
трудо устраивало граждан 
из ЛДНР.

«Мы производим одежду со-
гласно российским размер-
ным сеткам, за что получаем 
большое количество благодар-
ности от высоких российских 
мужчин. KRUTVERT обес-
печивает комфорт в любой 
жизненной ситуации. Наши 
изделия почти невозможно 
сносить, из них можно только 
вырасти. Считаем, что каж-
дый гражданин России должен 
иметь возможность знать 
и покупать качественную не-
дорогую одежду отечествен-
ного производства», — отме-
тила директор предприятия 
Татьяна Фёдорова. 

Практическ и с  нача ла 
своей деятельности пред-
п р и я т ие  по л у ч а ло  ме -
ры поддержки в  центре 
«Мой бизнес». С  помощью 
Гарантийного фонда был 
получен микрозайм в  раз-
мере 1  млн рублей, позже 
центр помог компании по-
лучить комплексную услу-
гу «Сертификация продук-
ции лёгкой промышленно-
сти». Предприятие также 
активно участвовало в обра-
зовательных программах 
центра.

Директор департамента 
экономического развития 
Денис Профатилов: «Про из-
водство предприятия нахо-
дится в Севастополе, но бренд 
уже давно набирает популяр-
ность и в других регионах. Мы 
гордимся тем, что продукция 
наших предпринимателей во-
стребована в  стране. У  ме-
ня тоже есть одежда нашего 
бренда KRUTVERT  — спаси-
бо за качественные и удобные 
спортивные костюмы!»

ХОТИТЕ ПОЛУЧИТЬ ГРАНТ 
НА РАЗВИТИЕ ДЕЛА?

Сейчас как раз есть та-
кая возможность! С 15 мая 
в Севастополе идёт приём 
заявок сразу на  два гран-
товых конкурса. В  первом 
смог ут принять у частие 
субъекты малого и средне-
го предпринимательства, 
которые включены в реестр 
социа льных предприни-
мателей, а также молодые 
предприниматели в возра-
сте до  25  лет включитель-
но. Во  втором  — конкур-
се «Лёгкий старт»  — пред-
приниматели в  возрасте 
до 35 лет.

К а к и е  в о з м о ж н о с т и 
это открывает? Пред при-
ниматели смогут претен-
довать на гранты в размере 
от 100 до 500 тысяч рублей. 
Средства можно потратить 
на аренду помещения или 
его ремонт, приобретение 
необходимого оборудова-
ния, платежи по договорам 
лизинга и  многое другое.

По л у ч и т ь конс у л ьта‑
цию можно в департамен‑
те экономического разви‑
тия Севастополя по  теле‑
фону +7 (8692) 54‑18‑44 или 
в  цент ре «Мой бизнес» 
п о   а д р е с у :  п р о с п е к т 
Октябрьской Революции, 
42б, корпус 6, телефон для 
справок: +7 (8692) 22‑92‑92.

Алина Кулешова

Фото Александра Емелькина

Фото Александра Емелькина
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Потребность 
организма взрослого 
среднестатистического 
человека в йоде — 
75—100 мкг/ сутки

Выпускникам колледжей 
нужно сдать три 
дисциплины:
• Анатомия человека
• Физиология человека
• Русский язык

«Не используйте йодную 
сетку в качестве 
диагностики или 
лечения йододефицита 
и заболеваний 
щитовидной железы», — 
врач-эндокринолог Ольга 
Власова

Школьникам для 
поступления 
на специальность 
«Лечебное дело» нужно 
сдать ЕГЭ по трём 
дисциплинам:
• Химия
• Биология
• Русский язык

ГОТОВИМ БУДУЩИХ ВРАЧЕЙ

Ежегодно 25 мая отмечается Всемирный день щито-
видной железы. Этот день был учреждён в 2008 году 
с целью привлечения внимания общественности к забо-
леваниям этого маленького, но такого важного органа.

Узнать всё о  самых рас-
пространённых заболева-
ниях, способах ранней про-
филактики, диагностики 
и медицинской помощи мы 
решили у  главного внеш-
татного эндокринолога де-
партамента здравоохра-
нения Севастополя Ольги 
Власовой.

— Ольга Владимировна, 
расскажите о  заболевани‑
ях щитовидной же лезы. 
Могут ли они протекать без 
симптомов?

— К основным заболева-
ниям щитовидной железы 
относятся: диффузное уве-
личение, так называемый 
зоб, диффузное увеличе-
ние с узлообразованиями, 
так называемый узловой 
зоб, и заболевания, которые 
протекают с нарушениями 
функций щитовидной же-
лезы, — гипотиреоз и тирео-
токсикоз (гипертиреоз).

— Кто в зоне риска?
— В первую очередь в зо-

не риска люди, проживаю-
щие в зонах с йододефици-
том. К сожалению, вся на-
ша страна находится в этой 
зоне. На сегодняшний день 
нет массовой профилактики 

йододефицитных заболева-
ний, поэтому в зоне риска 
каждый из нас.

Есть и  дополнительные 
группы риска: лица, под-
вергшиеся воздействию ра-
диации вслед ствие Черно-
быльской аварии, те, кто 
проживает в городах с вы-
соким уровнем загрязнён-
ности окружающей среды: 
в крупных промышленных 
металлургических районах 
с большим количеством за-
водов. В группе риска также 
женщины старше 45 лет и те, 
кто подвергся облучению 
верхней части тела при ле-
чении онкологических забо-
леваний. Конечно, мы не мо-
жем исключать тех людей, 
в семье которых у близких 
родственников есть патоло-
гия щитовидной железы.

— Человеку сказали, что 
у него узел в щитовидной же‑
лезе. Стоит ли паниковать?

— Сначала надо опре-
делить, какой это узел. 
Когда мы видим на  уль-
тразвуковом исследовании 
узел в  щитовидной желе-
зе, мы должны узнать, до-
брокачественный он или 
нет. Определить это мож-
но проведя пункцию. Также 
мы должны узнать, как ра-
ботает сам орган на  фоне 
этого узлового образова-
ния, потому что есть вари-
ант развития событий, при 
котором узел доброкаче-
ственный, но орган уже ра-
ботает неправильно — тогда 
мы компенсируем это с по-
мощью таблеток. А есть ва-
риант, когда орган работает 
нормально, но узел злокаче-
ственный. Бояться и в том, 
и  в  другом случае ниче-
го не  надо: нужно довес-
ти до конца обследование, 
и по результатам обследо-
вания врач примет решение 
о лечении.

— Когда нужно обращаться 
к эндокринологу, если ничего 
не беспокоит?

— Учитывая неспецифич-
ность симптомов патологии 
щитовидной железы, име-
ет смысл обращаться к эн-
докринологу регулярно лю-
дям из группы риска. Также 
минимальный объём иссле-

дований показан женщи-
нам, планирующим бере-
менность. Важно понимать, 
что врач-эндокринолог со-
бирает анамнез пациента 
не только по функциям щи-
товидной железы, а по всем 
о р г а н а м  э н д о к р и н н о й 
системы.

— Расскажите о  способах 
профилактики йододефицита.

— Все страны мира при-
знали, что употребление йо-
дированной соли в пищу — 
самый дешёвый и доступ-
ный способ профилактики 
йододефицитных заболе-
ваний. Лиц, которым поло-
жено ограниченное употре-
бление йодированной соли, 
настолько мало по сравне-
нию с  лицами, которы-
ми она показана, что соль 
должна быть в каждой се-
мье. Если у вас нет жалоб — 

добавляйте йодированную 
соль при приготовлении пи-
щи. Даже с учётом термиче-
ской обработки вы всё равно 
получите необходимое су-
точное количество, и ваша 
щитовидная железа скажет 
вам за это большое спаси-
бо хорошей и качественной 
работой.

— Закончим беседу ре‑
к о м е н д а ц и я м и  н а ш и м 
читателям.

— Пожалуйста, не  зани-
майтесь самодиагности-
кой и  самолечением. Если 
вас что-то беспокоит — об-
говорите проблему с докто-
ром. Помните, все заболе-
вания поддаются лечению, 
главное — обратиться за по-
мощью вовремя. Будьте 
здоровы!

Ольга Пушина

Получить высшее медицинское образование севасто-
польские студенты теперь смогут в родном городе. 
Впервые на базе СевГУ открыто направление подго-
товки будущих медиков: «Лечебное дело» (профиль: 
врачебная практика в области лечебного дела). Обуче-
ние будет проводиться в специально созданном Инсти-
туте фундаментальной медицины и здоровьесбереже-
ния. Открыть новое направление подготовки позволил 
грант.

За  счёт средств гранта 
Правительства Севастополя 
вуз примет 50  студентов 
на бесплатное целевое обу-
чение врачей-терапевтов. 
Выпускникам набора будут 
предоставлены рабочие ме-
ста в медучреждениях горо-
да по контракту на пять лет.

О возможности получить 
высшее медицинское обра-
зование рассказали студен-
там колледжа имени Жени 
Дерюгиной.

«Это потрясающая воз-
можность получить образо-
вание в родном городе. Я хо-
тела стать врачом с самого 
детства: «лечила» игрушки, 
с  интересом смотрела, как 
учился в университете стар-
ший брат. Когда поступила 
в колледж, больше всего меня 
увлёк процесс постановки ди-
агноза, очень нравится изу-
чать первопричину симпто-
мов», — рассказала студен-
тка Карина.

Студенты будут изучать 
несколько десятков меди-
цинских дисциплин, сре-
ди которых  — терапи я, 
х иру рг и я, г иг иена, не-
врология, психиатрия, ото-
ларингология, экономика 
здравоохранения и другие. 
Предусмотрено несколько 
видов практики, в том чи-
сле в условиях стационара.

Как поступить и  какие 
дисциплины нужно сдать 
будущим врачам?

Срок подачи док умен-
тов на обучение в 2023 го-
д у  с т а р т у е т  20   и ю н я . 
Документы можно предо-
ставить одним из способов : 

чер ез л и ч н ы й к аби не т 
на пор тале «Гос услуги» ли-
бо при помощи суперсерви-
са «Поступление в вузы он-
лайн». Подать документы 
можно обратившись лично 
в приёмную комиссию или 
направив их почтой.

Студенты могут получить 
дополнительные баллы при 
поступлении: за  аттестат 

с отличием, спортивные до-
стижения, участие и победу 
в школьных, всероссийских 
и международных олимпи-
адах и конкурсах.

Узнать больше о  но‑
вом направлении под‑
готовки можно по  теле‑
фону приёмной комис‑
сии +7 (8692) 222‑911  или 
отправив письмо с  во‑
п р о с а м и  н а   п о ч т у 
priem@sevsu.ru. Подроб‑
нее  — на  сайте Севасто‑
поль ского госуниверси‑
тета www.sevsu.ru в  раз‑
д е л е  « С п е ц и а л ь н о с т и 
и направления».

Владлена Ковалёва,
Ольга Пушина
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ВСЁ КЛУБНИЧНО!
СЕЗОН СБОРА КЛУБНИКИ В СЕВАСТОПОЛЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Клубника должна быть 
не только вкусной, но 
и безопасной. Не приобре-
тайте товары в местах 
стихийной торговли, 
не подвергайте опасности 
себя и своих близких

В этом году аграрии 
Севастополя собрали 
более 12 тонн клубники. 
Всего урожай должен 
составить более 126 тонн

В России клубника появилась в XVII веке, однако 
не пользовалась спросом до середины ХХ столетия.  
Сейчас же каждый из нас с нетерпением ждёт тепла, 
чтобы насладиться вкусом этой ягоды. В Севастополе 
каждую весну начинается сезон сбора клубники. За этот 
год аграрии собрали 12 тонн, а в планах — ещё 126.

Р у к о в о д и т е л ь  о д н о -
го из фермерских хозяйств 
Викто рия Савиц кая в сере-
дине 2019  года участвова-
ла в конкурсе на получение 
гранта. Бизнес-план по вы-
ращиванию земляники са-
довой принёс Виктории по-
беду: начинающий фер-
мер получила поддержку 
в  размере 1,5  млн рублей. 
Средства были направле-
ны на  строительство те-
плиц для выращивания 
клубники.

Фермерское хозяйство 
Виктории продолжает раз-
виваться: за 2022 год у неё 
появилось ещё пять теплиц. 
Обща я площадь теплич-
ного комплекса  — 0,5  га. 
За  прошлый год здесь со-
брали 14,3  тонны земля-
ники садовой, в  этом пла-
нируется нарастить объё-
мы до  17  тонн. Реализуют 
п р о д у к ц и ю  н а   р ы н -
ках Севастополя и  в  дру-
гих субъектах Российской 
Федерации.

«Когда мы только начи-
на ли реа ли зацию проек-
та, было много сомнений 
и  трудностей. Очень вы-
р у ч и ла  гр а нто ва я  по д -

держка от  Правительства 
Севастополя. Садовая зем-
ляника  — капризная яго-
да, требует строгого соблю-
дения температурного ре-
жима, постоянного полива 
и  ухода. Сейчас мы уже со-
бираем достаточно бога-
тый урожай», — рассказала 
Виктория Савицкая.

Выращиванием и сбором 
клубники в Севастополе за-
нимаются четыре предпри-
ятия, из которых одно круп-
ное — «Артвин» — и три кре-
стьянских (фермерских) 
хозяйства.

В   2023   г о д у  деп ар т а-
мент сельского хозяйст-
ва и  пот реби те л ьског о 
рынка проводит конкурс 
на  предоставление гран-
та «Агростартап», по итогам 
которого два крестьянско-
фермерских хозяйства по-

лучат господдержку на об-
щую сумму 4  млн рублей.

КАК ВЫБРАТЬ ВКУСНУЮ 
КЛУБНИКУ?

Выбирая клубнику, стоит 
обратить внимание на  не-
сколько особенностей, что-
б ы  н е   р а з о ч а р о в а т ь с я 
во вкусе ягоды. Мы дадим 
пять  простых советов, ко-
торые помогут вам сделать 
правильный выбор.

Насыщенный яркий цвет 
и сверкающая поверхность 
клубники  — лучшие при-
знаки того, что ягоды дости-
гли полной спелости и пре-
красно подойдут не  толь-
ко для украшения тортов 
и  пирожных, но и  просто 
для угощения семьи и дру-
зей. Бордовый, ярко-крас-
ный или розовый — вполне 
допустимые оттенки цвета 
свежей и  вкусной клубни-
ки. Никогда не берите яго-
ды с белыми или зелёными 
пятнами — это признак не-
доспелых плодов.

Размер ягод на самом де-
ле не всегда влияет на вкус, 
однако крупные ягоды иде-
ально подходят для десер-
тов, заморозки и  варенья, 
мелкие лучше брать для со-
здания джемов, мороже-
ного, муссов и  компотов. 
Многие считают, что чем 
больше размер, тем менее 
сладкой на вкус может ока-
заться ягода, но такая тео-
рия нежизнеспособна, если 
клубника выращена в  юж-
ных регионах, где солнце 
способствует её раннему 
созреванию.

Запах клубники часто за-
висит не только от сорта, но 
ещё и от того, в каких усло-
виях выращивались ягоды. 
Те, которые были выращены 
на открытом грунте, будут 
пахнуть намного сильнее, 
чем выращенные в теплич-
ных условиях. Одну из клю-
чевых ролей в  формирова-
нии аромата играют и  по-
годные условия: чем меньше 
дождей было при формиро-
вании ягод, тем ярче будет 
ощущаться их запах.

Л и с т о ч к и  и   х в о с т и к и 
не  должны быть завядши-
ми или сухими, признак 
свежей клубники  — зелё-
ная, яркая и упругая листва. 
Важно, чтобы листья не бы-
ли забрызганы к лубнич-
ным соком, так как это сви-
детельствует о  неправиль-
ной транспортировке ягод.

Зёрнышки должны хоро-
шо просматриваться на лю-
бой стороне ягоды, быть 
продолговатыми, выражен-
ными. Количество зёрен 
на  клубнике может варь-
ироваться в  зависимости 
от сорта.

П о м н и т е ,  к л у б н и к а 
дол ж на быть не  только 
вкусной, но и безопасной! 
На  севас тополь ских рын-
ках и ярмарках всю расти-
тельную продукцию иссле-
дуют специальным прибо-
ром — нитратомером, что 
полностью обеспечивает её 
безопасность. Не приобре-
тайте товары в местах сти-
хийной торговли, не  под-
вергайте опасности своё 
здоровье и здоровье своих 
близких!

Влада Самедина

РЕКОМЕНДАЦИИ РОСПОТРЕБНАДЗОРА 
О ТОМ, КАК ПРАВИЛЬНО МЫТЬ КЛУБНИКУ
Очень важно тщательно промыть ягоды перед 
употреб лением. Плоды спелой клубники в большин-
стве случаев бывают загрязнены землёй. Употреб-
ление немытых или небрежно вымытых ягод может 
привести к заражению кишечными инфекциями, 
паразитарными заболеваниями.

• Мыть ягоды надо перед 
употреблением. Если вы 
не планируете съесть их 
в день приобретения, убе-
рите в холодильник без 
предварительного мы-
тья. Срок хранения вымы-
той клубники значительно 
сокращается.

• Перед мытьём ягод 
не удаляйте зелёные ли-
стья и стебель.

• Высыпьте клубнику 
в большой чистый дур-
шлаг. Не нужно замачи-
вать её в воде.

• Промойте ягоды  
под струёй чистой  
проточной воды.

• Подождите минуту, пока 
стечёт вода.

• Аккуратно промокните 
вымытые ягоды бумаж-
ным полотенцем, чтобы 
убрать лишнюю влагу.

• Можно вымыть яго-
ды с использованием 

 слабого уксусного рас-
твора, приготовить ко-
торый можно, добавив 
в воду немного виног-
радного или яблочно-
го уксуса (столовая лож-
ка на литр), или специ-
ального средства для 
мытья фруктов и ово-
щей. Ягоды помести-
те в ёмкость с приго-
товленным раствором 
на 3—5 минут, затем тща-
тельно ополосните под 
струёй проточной воды. 
Такой способ обработки 
ягод избавит их от остат-
ков песка и земли, пре-
д отвратит порчу и уве-
личит срок их хранения 
в холодильнике.

• Замачивать ягоды на дли-
тельное время не реко-
мендуется: в результате 
они потеряют вкус и аро-
мат, быстрее испортятся.

Фото Александра Емелькина

Фото Александра Емелькина

Фото Александра Емелькина
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ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Детские площадки, 
которые планировали 
демонтировать, проин-
спектируют и приведут 
в порядок

Департамент транспорта 
предложил несколько 
вариантов улучшения 
транспортной доступно-
сти микрорайона Жиди-
лова — жители выберут 
самый подходящий. 
На внедрение изменений 
потребуется месяц

Больше полутора тысяч вопросов и предложений 
к органам власти написали севастопольцы в социаль-
ных сетях и на платформе «Госуслуги. Решаем вместе» 
за прошедшую неделю. На инфографике представ-
лены данные Центра управления регионом по самым 
популярным темам и количеству сообщений.

По-прежнему значитель-
ное число комментари-
ев ЦУР фиксирует под но-
востями о  голосовании 
по проекту «Формирование 
комфортной городской сре-
ды». Одно из 33 пространств 
можно выбрать до  31  мая 
на  сайте 92.gorodsreda.ru. 
Набравшие наибольшее ко-
личество голосов террито-
рии благоустроят в следую-
щем году.

Демонтаж детских пло-
щадок и транспортная до-
ст у пность микрорайона 
Жидилова  — также среди 
вопросов, зафиксирован-
ных аналитиками Центра 
у п р а в лен и я р ег ионом . 
Их озвучили в ходе очеред-
ного прямого эфира с  гу-
б е рн ат ор ом М и х а и лом 
Развожаевым на телекана-
ле СТВ.

ДЕТСКИЕ ПЛОЩАДКИ: 
УБРАТЬ ИЛИ 
ОТРЕМОНТИРОВАТЬ

Сообщение о том, что не-
сколько детских площа-
док собираются демонти-
ровать, поступило от  жи-
т е л е й  Н а х и м о в с к о г о 
района. Объекты внесли 
в списки на снос из-за то-
го, что не  определён их 
балансодержатель.

Михаил Развожаев пору-
чил департаменту городско-
го хозяйства проинспекти-
ровать площадки и опреде-
лить, по какой программе 
их можно отремонтировать 
и привести в порядок.

В  ведомстве оперативно  
создали специальную ко-
миссию. Также и. о. дирек-
тора департамента город-
ского хозяйства  Вероника 

Л и с о в с к а я  с о в м е с т н о 
с  пред ста ви телями Нахи-
мов ского муни ципального 
ок ру га и  у п ра в л яющей 
компании «Север» встре-
тилась с  жителями дома 
№ 33  на  улице Богданова 
и домов № 36, 38 на улице 
Михайловской.

«На сегодняшний день в го-
роде действительно есть 
детские площадки, которые 
были установлены не по за-
кону. По большей части они 
в  надлежащем состоянии. 
Мы приостановим процеду-
ру сноса площадок, чтобы 
управляющие компании сов-
местно с  жителями могли 
их узаконить. Решение дан-
ного вопроса будет на конт-
роле», — отметила Вероника 
Лисовская.

Департамент городско-
го хозяйства совместно 
с управляющими компани-
ями и муниципалитетами 
продолжит инвентариза-
цию детских и спортивных 
площадок, чтобы включить 
их в  состав общедомового 
имущества.

ТРАНСПОРТНАЯ 
ДОСТУПНОСТЬ

Ж и т е л и  м и к р о р а й о -
на Жидилова писали, что 
17  мая с  утра ждали мар-
шрутку № 112 в течение ча-
са: на остановках скопились 
очереди, люди не могли по-
пасть вовремя на работу.

Г у б е р н а т о р  М и х а и л 
Развожаев в эфире телека-
нала СТВ отметил, что дан-
ная проблема не  новая  — 
у же неоднократно люди 
обращались и  были даны 
поручения.

«Возьму на  контроль эту 
ситуацию. Недопустимо, 
чтобы перевозчики, которые 
за эти рейсы отвечают, при-
нимали решение почему-то 
автобусы в назначенное вре-
мя не выпускать на маршру-
ты. Да, к ним применяются 
штрафные санкции, но людям 
от этого легче не становит-
ся. Надо решить более ради-

кально этот вопрос», — под-
черкнул глава города.

По  поручению Михаила 
Развожаева и. о. дирек-
тора департамента тран-
спорта и  дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Станислав Таматаев и  на-
чальник управления тран-
спорта профильного депар-
тамента Алексей Кобышев 
выехали на место, чтобы ра-

зобраться в ситуации и про-
контролировать работу об-
щественного транспорта.

«Мы отдалённый район го-
рода, и  у  нас отсутству-
ет троллейбусное сообще-
ние. Раньше мы жили в районе 
Горпищенко, и меня мало вол-
новало отсутствие распи-
сания, я знала, что на конеч-

ной каждые 5—7 минут меня 
будет ждать 7-ка», — отме-
чали на  встрече местные 
жители.

Среди просьб севасто-
польцев  — не  только про-
контролировать соблюде-
ние расписания, но и уве-
л и ч и т ь  в м е с т и м о с т ь 
транспортных средств, ко-
торые выходят на маршрут 
№ 112. По словам Станислава 
Таматаева, сделать это не-
возможно, так как по  тех-
ническим характеристикам 
большие автобусы не смо-
гут безопасно двигаться 
по серпантинному спуску. 
Альтернативный вариант — 
внести изменения в работу 
маршрутов.

«Мы рассматривали во-
прос запуска движения трол-

лейбусов с  автономным хо-
дом, но скажу откровен-
но, есть опасения, что этот 
автономный ход не  вытя-
нет такого расстояния, по-
тому что если опять его 
на 5-й км запускать, то полу-
чается это практически всё 
Лабораторное шоссе, потом 
по Моргунова — может заря-
да не хватить», — сообщил 
руководитель ведомства.

По  итогам встречи жи-
т е л я м  м и к р о р а й о н а 
Жидилова предложили не-
сколько вариантов улучше-
ния транспортной доступ-
ности микрорайона. Один 
из  них  — изменить путь 
следовани я 26  маршру-
та на 5-й км Балаклавского 
шоссе по  Лабораторному 
шоссе и  шоссе Генерала 
Моргунова. Это  позволит 
запустить на  маршрут ав-
тобусы средней и большой 
вместимости и  объезжать 
заторовые места на улично-
дорожной сети. Другой ва-
риант — изменить путь сле-
дования маршрута № 112 че-
рез Лабораторное шоссе 
и  ул. Горпищенко, что по-
зволи т повыси т ь к ласс 
т ра нспорт ны х с ре дс т в, 
и  увеличить количество 
автобусов на  маршру те 
№ 28  с  целью сокращения 
интервала движения.

Чтобы внести измене-
ния, активисты микрорай-
она соберут мнения боль-
шинства местных жителей 
и передадут в департамент 
транспорта и  дорож но-
транспортной инфраструк-
туры. Внедрение нововве-
дений займёт около меся-
ца, подчеркнул Станислав 
Таматаев. При этом депар-
тамент продолжит следить 
за соблюдением расписания 
действующих маршрутов.
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22 мая Центральной городской библиотеке имени Льва 
Николаевича Толстого исполнилось 122 года. Это одна 
из старейших библиотек нашего города и юга России.

В преддверии Все россий-
ской акции «Библионочь», 
которая пройдёт 26 мая, мы 
расскажем вам о непростой 
судьбе здания и  книжно-
го фонда главной городской 
библиотеки.

Здание библиотеки рас-
по ложено н а   п лощ а д и 
Ушакова. Его легко узнать 
по башне над главным вхо-
дом и бюстам русских пи-
сателей, среди которых 
Вла димир Ма яковск ий, 
Лев Толстой, А лександр 
Пушкин, Николай Гоголь, 
Максим Горький.

В  годы Великой Отече-
ственной войны библиоте-

ка сильно пострадала: зда-
ние было сожжено, книги 
спасти не удалось. Однако 
сразу после освобождения 
Севастополя в  1944  году 
Центральная библиотека го-
рода пополняет свой фонд. 
Книги поступают не толь-
ко из  у чреждений горо-
да, но и со всего Советского 
Союза. Тогда принимает-
ся решение временно раз-
местить её в подвале музея 
Черноморского флота.

Уже в 1953 году библиоте-
ка переезжает в специально 
выстроенное здание на ули-
це  Ленина, 51,  где и  нахо-
дится в  настоящее время. 
В  том  же году библиоте-
ке присваивается имя ве-
ликого русского писателя 
Льва Николаевича Толстого, 
судьба которого крепко свя-
зала его с  Севастополем 
за 349 дней обороны во вре-
мя Крымской войны.

В  2016  году в  библиотеке 
установлен первый в Крыму 
и Севастополе комплекс со-
временного оборудования, 
который помогает обслужи-
вать читателей с помощью 
новых технологий: электрон-
ные учёт и  книговыдача, 
оцифровка книжного фонда, 
создание собственных баз 
данных и многое другое.

Сегодня фонд библиотеки 
составляет около 300 тысяч 
книг, журналов, газет, нот 
и грампластинок.

Здесь проходят тренин-
ги и обучающие семинары, 
а в литературно-музыкаль-
ной гостиной проводятся 
встречи с писателями и поэ-
тами, презентации новых 
изданий и литературно-му-
зыкальные вечера.

По материалам радио  
«Говорит Севастополь»

Здание библиотеки 
им. Л. Н. Толстого является 
памятником культуры 
регионального значения

Ежегодно библиотеку 
посещают свыше 
65 тысяч человек

ГОРОД
В ДЕТАЛЯХ

Главным правилом в своей работе 
мы определили живой диалог 

с севастопольцами.
Присылайте нам ваши пожелания и пред-

ложения: какие рубрики хотите видеть в га-
зете, чем можете с нами поделиться и о чём 
вам интересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его лю-
дях — чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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27 мая

Российская государственная 
художественная галерея

Выставка «Константин Богаев-
ский. Стройки Донбасса»

— 10:00-18:00 —

Севастопольский театр юного 
зрителя

Спектакль  
«Осторожно, дети!»

— 11:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Концерт «День славянской 
письменности и культуры»

— 13:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр имени 
А. В. Луначарского

Спектакль «Голубка»
— 18:30 —

Драматический театр 
Черноморского флота имени 

Б. А. Лавренёва
Спектакль 

«Красавец-мужчина»
— 18:30 —

28 мая

Севастопольский театр юного 
зрителя

Спектакль «Кошкин дом»
— 11:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Спектакль «Аладдин 
и Король разбойников»

— 13:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр имени 
А. В. Луначарского

Спектакль «Снег, Снег»
— 18:30 —

30 мая

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Выставка севастопольского 
абстракциониста Дмитрия 

Дементьева
— 10:00-18:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр имени 
А. В. Луначарского

Спектакль «Белая гвардия»
— 18:30 —

31 мая

Орлиновский центр культуры 
и досуга

Литературно-музыкальная 
композиция «Достоевский. 

История»
— 10:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Юбилейный концерт хора 
«Красная гвоздика»

— 14:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр имени 
А. В. Луначарского

Спектакль  
«Служебный роман»

— 18:30 —

1 июня

Севастопольский театр юного 
зрителя

Спектакль «Золушка»
— 11:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Аленький цветочек»

— 11:00, 15:00 —

Драматический театр 
Черноморского флота имени 

Б. А. Лавренёва
Спектакль  

«Песнь о черноморцах»
— 18:30 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!
ПЯТНИЦА, 26.05

Без осадков

СУББОТА, 27.05

Без осадков

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 28.05

Небольшой дождь

МАГНИТНЫЕ БУРИ 
В МАЕ:

• 1 мая — 4 балла.
• Со 2 по 4 мая — 3 балла.
• 7 мая — 4 балла.
• С 11 по 15 мая — 3 балла.
• 17 мая —  

4-балльная магнитная 
буря.

• 18 и 19 мая —  
3-балльный всплеск  
солнечной активности.

• С 23 по 29 мая — 3-бал-
льный геоудар.

В  оставшиеся дни меся-
ца обстановка будет ней-
тральной или погруженной 
в полный магнитосферный 
штиль.

+13 | +18

+13 | +20

+13 | +21

 ночь день

 ночь день

 ночь день

12 Хорошей недели


